

# RIGOLUCION"

Enero 25 - 1974 - N.º 2

Montevideo - Uruguay



## EN LA LUCHA

Estamos en lucha. Esta es una época brava, de puños levantados, de dientes apretados, de permanente y renovada actividad. En todos los terrenos, todos los días, contra la tiranía y sus lacayos. En esta jornada no puede haber descanso. Se hace imprescindible trindiar, no por nosotros, sino por el pueblo. Siempre postergado. Pero para obtener la victoria en esta batalla en que estamos embarcados se hace necesario proceder con claridad, definiendo con total precisión los límites de la lucha. En primer término es necesario tener muy presente cuales son los objetivos. No se trata solamente de voltear al gobierno, cambiar unos hombres por otros, sustituir figuras notoriamente malas por algunas que parezcan buenas. Es necesario terminar con el régimen. Y el régimen estuvo representado antes por Pacheco Arco, después Bordaberry legal y ahora por Bordaberry y los militares en la dictadura. Por supuesto que reconocemos diferencias, pero en lo sustancial, los tres gobiernos representan lo mismo: imposición clasista, privilegios, injusticias, pueblo sometido. Es entonces contra el régimen que nuestra lucha está entablada y es a él que hay que derrotar. En segundo término se hace imprescindible conocer perfectamente a nuestros enemigos. La oligarquía, el imperio-litá militares que son el brazo armado de esa oligarquía y de ese imperio. Esta tríada constituye la trenza que oprime y asfixia al Uruguay, que le roba sus riquezas, que sujeta su pueblo, que compromete su futuro.

En tercer término es obligatorio afirmar los medios de lucha a utilizarlos. En tal sentido, debemos decir que todos los caminos pueden recorrerse, que todos los medios pueden y deben utilizarse en el combate con el enemigo. Todo está permitido cuando se trata de liberar al país de la dictadura que lo arraza y lo somete. Desde la consociación de masas, la persuasión, la propaganda, el adoctrinamiento hasta la lucha armada. En la hora de la elección, las propias circunstancias decidirán el procedimiento a seguirse, el método más eficaz. Pero ninguno puede descartarse. En esto es necesario plantear con franqueza las alternativas. No hay procedimientos proscritos ni tampoco vale más aquello de que la "relación de fuerzas" no aconseja tal o cual cosa. La relación de fuerzas la decide el pueblo, la hacemos nosotros.

Definir los objetivos, conocer y señalar al enemigo, elegir los medios para alcanzar esos objetivos y destruir esos enemigos. Esta es la consigna de la hora, el compromiso de todos los orientales. Y dar la lucha con esperanza y con fe, con la seguridad del triunfo; con el juramento de no detenerse hasta que el pueblo uruguayo tenga la felicidad que se merece y por la que lucha, obstinadamente, desde hace mucho tiempo. Y recordar siempre, que esa felicidad solo puede lograrse en libertad. Esta adle se conquista y se mantiene con valor y coraje. Luchemos por esa libertad, derrotemos al régimen y que el pueblo obtenga su anhelada felicidad.

# DE CINISMO Y TORTURAS

Esto es cierto. Sucedió en Montevideo y como no se ha conocido, es necesario darle difusión. Y que se sepa que es la verdad más verdadera. Como se recordará, el Dr. Peirano Facio estuvo detenido en una unidad militar, antes de ser procesado por la justicia civil. Junto con él, apresaron a su socio, el Dr. Enrique Vescovi, posteriormente liberado. Pues bien, trascendió que ambos fueron maltratados de palabra y hecho, sobre todo Peirano sobre el cual se acumularon vejámenes y torturas ya comunes en los cuarteles. Pues bien, cuando Vescovi salió en libertad, Bordaberry, sorpresivamente

## A que Ud. no sabía...

que las relaciones han llegado a un extremo tal entre ejército y marina, que ésta se niega a entregar a aquél, las armas y pertrechos militares que entren por el puerto?

que en el pasado mes de diciembre, por tal motivo, la marina se apropió de material que venía destinado a los "verdes"?

que en igual posición está la Fuerza Aérea, por lo que el ejército debe aprovisionarse por tierra y a través de Brasil, cosa que no les cuesta mucho y les gusta?

que la embajada uruguaya en Italia fue copada en más de una oportunidad por estudiantes latinoamericanos en protesta por las torturas y el trato a los presos políticos, en nuestro país?

que las operaciones en el departamento de préstamos pignoratícios —léase empeños— del Banco República superaron en el último trimestre todos los records y la gente empeña de todo?

que se anuncia la aparición en público de dos llamantes demócratas, general Juan P. Ribas y Dr. Carlos M. Penadés, haciendo uso de la palabra junto al general César Martínez?

que la curiosidad popular es saber quién llevará la gente —el Palacio Peñarol necesita 15 mil asistentes— para que los escuche?

que causa asombro que algunos uruguayos que se consideran a sí mismos "revolucionarios", sostenga que el actual gobierno no es fascista? En la misma línea están los señores mencionados anteriormente. Dice la cría.

te quiso conversar con él. Un amigo común solicitó la correspondiente audiencia, dándole plenas garantías a Vescovi sobre el alcance y tono de la conversación así como del secreto de la misma. Asimismo requirió igual compromiso de Vescovi. La entrevista se realizó en la casa de un amigo común, a la que Vescovi llegó con mucha anticipación, a fin de que la custodia de Bordaberry ignorase la gente con la cual se iba a ver. Conversaron por espacio de dos horas. Bordaberry le preguntó cómo lo habían tratado, sobre qué asuntos lo habían interrogado y qué era lo que los militares querían saber. Le pidió que le contestase con claridad y sin temor. Así lo hizo Vescovi, haciendo un relato minucioso del martirio que había sufrido. Después, Bordaberry le pidió que le contase todo lo que supiese sobre el trato que le habían dado a Peirano Facio, temas sobre los cuales lo habían preguntado los militares, así como todos los detalles que conociese sobre la situación real de Peirano. Vescovi le narró entonces todo lo que sabía, dando cuenta justa de los apremios físicos y espirituales a que había sido sometido Peirano Facio en las unidades militares. Una vez que Vescovi terminó, Bordaberry le pidió disculpas y le dijo que él no era responsable de lo que había pasado. Más aún, le expresó que era contrario a esos métodos, que tenía de Peirano y de él una excelente opinión; que cuando se habían denunciado torturas él había hecho fe en la palabra de los mandos militares que le habían asegurado que eran inventos de la oposición, pero que ahora sabía que era cierto que se torturaba a los presos. Que el Uruguay estaba en manos de unos militares "sanguinarios y crueles" —textual—, y que era necesario formar un frente cívico para defenderse de esos militares que iban a terminar con el país. Citó expresamente a un capitán Ortiz, que había conducido el proceso de Peirano, como a un oficial "sin escrúpulos", un "torturador profesional". Pintó una situación dramática y le dio su absoluta seguridad de que haría todo lo posible para que los militares no siguiesen esos procedimientos. Después, la conversación terminó. Se saludaron, no sin antes pedirle Bordaberry a Vescovi que hiciese saber que "él mantenía el concepto excelente que siempre había tenido del Dr. Peirano". Y se fueron.

Esto es cierto, no tenga dudas de clase alguna. Define, por un lado, el cinismo de Bordaberry y por otro la descomposición del régimen.

# RINCON DEL TORTURADOR

Nosotros también somos respetuosos de la jerarquía militar y por eso nos parece que debemos inaugurar esta galería con los que mandan o mandaron y no con los mandaderos, por muchos méritos que éstos hagan. La tortura no es el acto individual de un poseído, de un atrevido o de un loco; es, por el contrario, la acción planificada por los mandos, estructurada sobre la base de una acción concertada. Alguien lo dispuso y por eso se hizo. Los responsables primeros, son los altos jefes del ejército, además por supuesto, del Presidente y Ministros, de los cuales ya nos ocuparemos. Por consiguiente hay oficiales sanguinarios que deberían encabezar este rincón, creemos que un deber elemental impone empezar por el principio. Por eso la memoria del pueblo no olvidará jamás a quienes comandaron en los últimos tiempos al ejército uruguayo, principales culpables de la tortura y el vejamen de sus compatriotas. Nos referimos a los generales y comandantes en jefe, todos ellos inspiradores, planificadores y ejecutores de las torturas, de los apremios físicos y espirituales, de los asesinatos.

General Florencio Gavina, valiente oficial a quien la ejecución de su custodia en un denominado episodio, le produjo oficialmente "estado gripal", en realidad, una incontenible diarrea. Con él comenzaron las torturas.

General César Martínez, sucesor del anterior de igual valentía. Cuando el ejército le arrestró a Francese, guardó violín en bolsa y se fue para su casa sin chistar. Es claro que no es lo mismo mandar torturar a hombres y mujeres indefensos que resistirse a un orden de Bordaberry de que abandonase el cargo. Conoció el martirio de sus compatriotas y no hizo absolutamente nada para terminar con la barbarie castrense.

General Hugo Chiappe Pose, famoso por sus habilidades financieras, como que ha motivado continuas investigaciones de sus propios compañeros de armas. Jefe de la Región Militar N° 3, cuando torturaron salvajemente a Rosenkof, Engler y otros detenidos, actual comandante en jefe, artífice de todos los procedimientos destinados a

hacer sufrir a los uruguayos. Consciente del mal que hace, ha trabajado eficazmente para imponer la represión y la tortura.

Las responsabilidades de sus crímenes y asesinatos y de los actos de vandalismo del ejército serán su mejor condecoración cuando lleguen al infierno, adonde los enviará la justicia del pueblo, que no olvida ni perdona.

## HAMBRUNA

Sí, sin exageración. Hambruna. Es decir, hambre de la grande, hambre colectiva, hambre por mucho tiempo. Eso es lo que pasa en el Uruguay de hoy.

En los suburbios de Montevideo, en las ciudades del interior, en los modestos hogares de los trabajadores, hay hambruna. Los salarios no alcanzan, los precios están por las nubes, no hay abastecimientos, los principales artículos escasean, en fin, es un verdadero martirio para la gente el poder comer. Seguramente, en toda su historia, Uruguay no conoció una situación semejante. Ahora es vital, lo que antes parecía secundario. Un mal que se ha ido agravando con el correr del tiempo. Miseria, hambre, infraconsumo. Todos los males de los países más miserables del mundo. Lo que se leía que pasaba en la India o en Etiopía, y que tanto nos angustiaba y nos dolía, como nos duele siempre el sufrimiento de los pueblos, ahora en nuestra propia tierra. Hambruna en el Uruguay. La causa es muy simple. Bordaberry, los militares, el régimen, la dependencia del extranjero. Y cada día más gente sin poder comer, más mendicidad, más vagancia, más enfermedad. ¡Si habrá que terminar con la dictadura para que haya posibilidad de recuperación para nuestro pueblo! Claro que Bordaberry y los milicos, de paseo en Punta del Este o de cuchipandas en las embajadas, no saben lo que está pasando y lo que es la hambruna. Síntoma de un régimen carcelero y sanguinario, la hambruna la sufre el pueblo. Un motivo más para levantarse y terminar con los responsables.

Editado en algún lugar de la PATRIA, por el Comité de Lucha "Naidas es más que naidas"